

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRENTA («LA ESPERANZA»)

AÑO VIII

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 1.º de Agosto de 1917

N.º 2 536

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Los «boy-scouts»

Carta del Ilmo. Sr. Obispo
Con motivo del acto que los Exploradores celebraron en Inca el domingo último, nuestro amado Prelado dirigió la siguiente carta al M. I. señor don Juan Quetglas, Delegado diocesano de la Federación Deportiva Católica Mallorquina:
M. I. Sr. D. Juan Quetglas, Can.º
Muy Sr. mío y amigo: La prestación de la promesa que los Boy-Scouts de Inca hacen hoy, domingo, y la bendición de la bandera nacional en tan solemne acto al que concurren Comisiones de todos los pueblos donde está inscrita la Federación diocesana, es una de las mejores pruebas de la vitalidad y desarrollo adquirido en pocos años y un movimiento consolidador de la fe viva y el rendimiento y sumisión debida a la Iglesia. Ese es el camino y por él alcanzará los más valiosos p'acemes y laureos. Por nuestra parte los enviamos anticipadamente con nuestra bendición para los jóvenes asociados, para los directores de estas obras (asociadas) y para el Consejo Directivo.
Sanuario de Lluch, 26 de Julio de 1917.
† Rigoberto, Obispo de Mallorca

transcurran del uno al 25 del actual mes de Agosto, verificándose el cobro en cada distrito municipal por los recaudadores auxiliares debidamente nombrados, y de conformidad con lo que dispone el artículo 35 de la vigente Instrucción de 26 de Abril de 1900, a saber:

Partido de Palma
Palma del 1 al 25.—Alcaldía del 2 al 5.—Andraitx del 1 al 5.—Bañalbufar días 4 y 5.—Bunola días 5 y 6.—Calviá días 7 y 8.—Dejá días 1 y 2.—Esporlas días 6 y 7.—Establiments días 7 y 8.—Estalenchs días 2 y 3.—Fornalutx días 3 y 4.—Lluchmayor del 8 al 12.—Martrix del 9 al 12.—Puigpuent días 13 y 14.—Santa Eugenia días 6 y 7.—Santa María del 9 al 11.—Sóller del 5 al 9.—Valldemosa días 5 y 6.

Partido de Inca
Alaró del 1 al 4.—Alcudia del 1 al 4.—Binisalem del 20 al 25.—Búger días 5 y 6.—Campenat del 7 al 9.—Costitx días 5 y 6.—Escorca del día 12.—Inca del 19 al 25.—Lloseta días 7 y 8.—Llubi del 8 al 10.—María del 2 al 4.—Muro del 2 al 5.—Pollença del 5 al 8.—La Puebla del 3 al 6.—Santanyá días 17 y 18.—Santa Margarita del 8 al 11.—Selva del 14 al 18.—Sineu del 6 al 9.

Partido de Manacor
Artá del 1 al 4.—Campos del 3 al 5.—Capdepera del 6 al 8.—Felanitx del 4 al 9.—Manacor del 20 al 25.—Montuiri días 17 al 18.—Petra del 1 al 3.—Porreñeras del 19 al 25.—San Juan del 4 al 6.—Santanyá del 9 al 12.—San Lorenzo del 4 al 5.—Son Servera días 7 y 8.—Vilafranca del 9 al 10.

Partido de Inca
Alayor del 16 al 19.—Ciudadela del 5 al 9.—Ferreries días 11 y 12.—Mahón del 2 al 6.—Mercadal del 13 al 15.—San Luis del día 1.—Villa Carlos días 18 y 19.

Partido de Ibiza
Formentera del 5 al 8.—Ibiza del 1 al 4.—San Antonio Abad del 9 al 12.—San José del 13 al 16.—San Juan Bautista del 17 al 20.—Santa Eulalia del 21 al 24.

En la Audiencia

Sentencias
Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa seguida por el Juzgado de la Lonja contra Antonio Arrom, acusado del delito de estafa, y por ella se absolvió libremente al procesado, declarando las costas de oficio.
También el mismo Tribunal ha absolvió libremente a José Buades Crespi en la causa que se le seguía por el delito de hurto.

Del mar

Entradas
Hoy han llegado los vapores "Mallorca," y "Ciudadela," procedentes de Barcelona y Ciudadela respectivamente.

Salidas
Ayer salieron los vapores "Baleaz," "Lulio," y "Mahón," para Valencia, Ibiza y Mahón, respectivamente.
Esta mañana ha salido para Cabrera el "Ciudad de Palma."

Despachados
Hoy deben salir los vapores "Mallorca," y "Ciudadela," para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor "Rey Jaime II."

Comisión provincial

Sesión de ayer
Presidida por el señor Massanet, y con asistencia de los señores Mora y Alzina, ayer celebró sesión la Comisión provincial.
Se aprobaron el acta de la sesión anterior y los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Inca y Felanitx respectivas a los años 1911 y 1912.
Se aprobaron los dictámenes proponiendo se informe al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Andraitx respectivas al año 1915 y Fornalutx correspondientes a 1909; proponiendo se informe al Gobernador que procede elevar al Tribunal de Cuentas del Reino las de fondos municipales de Ciudadela respectivas al año 1911; y proponiendo se informe al Gobernador que procede estimar el recurso interpuesto por don Francisco Andreu y otros vecinos de Mahón en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella ciudad por el que declaró partidas fallidas los descubiertos del repartimiento vecinal girado para cubrir los gastos del presupuesto extraordinario formado en el año 1910.
Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Terraza, vecino de Binisalem en queja de la Alcaldía de dicha villa, por supuesto incumplimiento de un acuerdo del Ayuntamiento de la misma por el que resolvió no fuesen perseguidos por la vía de apremio los deudores por consumos si eran acreedores del Municipio, se acordó informar al Gobernador que procede estimar el recurso.
Quedaron sobre la mesa los expedientes promovidos por los recursos interpuestos por don Gabriel Torres Pons y don Guillermo Vaquer Gil en alzada de las provi-

dencias de la Alcaldía de Establiments por las que les impuso sendas multas de 10 pesetas por infracción de las Ordenanzas Municipales de aquella villa.
Se enteró de un oficio del Arquitecto auxiliar de la oficina de Construcciones civiles interesando ciertos datos para poder informar en el expediente de obras verificadas en la casa número 2 de la calle de la Bolsería.
Se aprobó la propuesta de precios hecha por el Comisario de Guerra.
Se despacharon varios asuntos de trámite.
Y se levantó la sesión.

De Orient

Programa de las fiestas cívico-religiosas con que este pueblo honrará a su patrón San Jorge los días 4, 5 y 6 de Agosto:
Día 4.—Al anochecer se cantarán solemnemente completas, y después habrá «revelta» con disparo de fuegos artificiales.
Día 5.—A las 5 y media el M. I. don Buenaventura Barceló bendicirá un hermoso ternero; acto seguido habrá oficio mayor, predicando el mismo señor Capitanlar. Cantarán la misa algunos aficionados de Palma. Por la tarde, en el «cos», carreras de hombres y caballeros.
Al anochecer, baile al estilo del país, amenizando los actos las típicas «xeremies».
Día 6.—Oficio solemne, repitiéndose los mismos actos del día anterior. Finalizará la fiesta con una verbena.
Orient, 31 de Julio.

EN EL ARRABAL

Incendio en la «Nueva Vidriera»

Anoche, a las 10'40, la campana de la parroquia de la Inmaculada Concepción (arabal de Santa Catalina) tocó a fuego, y poco antes de las once lo hizo la de la Casa Consistorial. A los rápidos toques «d'En Figuera» corrió la gente hacia el Ayuntamiento para saber donde ocurría el incendio. Pronto se supo: en la «Nueva Vidriera», fábrica de vidrio propiedad de don Miguel Vaquer y don Andrés Bestard, situada en la calle de Despuig, esquina a la de Caro, que fue inaugurada el mes anterior. A las primeras campanadas «d'en Figuera» salió de la Casa de la ciudad el primer bombillo.

Fuimos al lugar del suceso. Del edificio, que ocupa amplia área (antes fué una alfarería, y ya se incendió), salen grandes llamas y gruesas columnas de humo. Los operarios de la fábrica y muchos vecinos trabajaban con el Gobernador, el teniente de Alcalde señor Rover, los concejales señores Riturort, Oliver y Roca, Espases, Solá, Coll y otros, y el Inspector de policía señor Blanco, para evitar la propagación del fuego. Gran gentío al que procuraban contener fuerzas de la guardia civil y municipales, agolpábase frente al edificio que ardía. Poco después de las once llegó un bombillo del Ayuntamiento, al que el público recibió con silbidos; luego llegó otro bombillo. Acudieron al lugar de la ocurrencia el Alcalde, el General Gobernador, buen número de concejales, muchos guardias municipales y policía con sus jefes, fuerza de Artillería, Ingenieros, Infantería e Intendencia.

Se organizó el servicio de extinción del fuego. Se tropezó con una gran dificultad: la falta de agua; al poco rato de aplicar un bombillo a una cisterna, quedaba ésta agotada; al fondo de los pozos no llegaban las mangueras. Se apeló al viejo y casi inútil sistema de los cubos. Cerca ya de las doce y media se encontró abundosa fuente. ¿No se tienen en el Ayuntamiento, para estos casos, estadísticas de fuentes y pozos? Se procuró aislar el fuego para evitar que se propagara a edificios contiguos a la fábrica, de los que sacáronse los muebles a la calle. Providenciales chubascos contribuyeron grandemente a evitar la propagación del fuego.
Al ocurrir el incendio, estaban de guardia dos operarios, Miguel Serra y Jaime Serra. Hablamos con éste, que nos dijo: «Hablamos cargado los hornos, y sacado agua del pozo para más tarde enfriar la ceniza. De pronto, vi una llamarada en el almacén de leña; (había unas quince carretadas de ramaje de pino), y con mi compañero me dirigí allí abriendo una puerta del almacén y arrojando contra el fuego cubos de agua; no se apagaba. Pedimos auxilio, y tuvimos que salir de la fábrica, pues el fuego se propagaba.»
El fuego, efectivamente, se inició en el almacén de leñas, y se supone fué producido por alguna chispa. El voraz elemento se propagó rápidamente, llegando pronto a la techumbre, de bigas sosteniendo cañizos cubiertos de tejas; la techumbre iba desplomándose. Sólo quedaron intactos dos trozos: el que cubría el horno y el del almacén de substancias y artículos de más valor; de haberse también desplomado ambos trozos de techumbre, las pérdidas materiales hubieran aumentado en muchos miles de pesetas. El fuego se redujo, pues, a des-

truir el almacén de leñas y el ramaje que había en él, la fabricación de vidrio de tres días y gran parte de la techumbre. Las pérdidas materiales se calculan en más de 8 000 pesetas; el coste total de la fábrica era de unos cinco mil duros. El edificio no estaba asegurado.
Los obreros de la fábrica rivalizaban en el salvamento de cuanto podían y procuraban, consiguiendo, que el horno no se aoagara, alimentándolo con nuevos combustibles. Uno de los que estaban de guardia por la noche, el Serra, se accidentó, asistióle el médico Sr. Planas y siendo más tarde conducido, en una camilla, al Hospital.
El fuego en el almacén de leñas no pudo ser sofocado hasta después que se hubieron quemado, sobre la una y media de esta madrugada, las existencias de ramaje de pino que había en él.

Anoche, en el lugar de la ocurrencia, oímos decir a un ciudadano: «Una vez más ha quedado demostrado lo inservible de nuestro servicio de bomberos; tanto en material como en organización. En la próxima sesión del Ayuntamiento se reconocerá todo ello, y se acordará dejarlo todo como está». Tenía razón dicho ciudadano. Siempre lo ha hecho así nuestro Consejo.

Nuevo Canónigo

En el vapor correo de Barcelona ha llegado esta mañana a Palma nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. D. Rafael Rosselló, quien, como es sabido, ha sido elevado recientemente a la dignidad de Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica.

Enviamos al M. I. Sr. Rosselló nuestra cordial bienvenida, al par que nos complacemos en reiterarle nuestra felicitación.

Colonias escolares

Ha salido para el puerto de Sóller la Colonia Escolar de niños que todos los años organiza la Excm. Diputación provincial.

La forman doce alumnos de las escuelas nacionales de Palma, cinco de las de Ibiza y cuatro de Casa de Misericordia. Va dirigida por nuestro amigo don Antonio Salom, Director de la Institución Provincial Educativa de la Casa de Misericordia, a quien ayudarán en sus tareas el profesor de dicha Institución, don Ramón Tomás, y los auxiliares don Gabriell Coll y don Juan Sancho.

Según noticias, este año no se organizará la acostumbrada colonia escolar municipal de niñas. Ello es debido a no disponerse de local apropiado.
—Mañana, jueves, saldrá la colonia escolar de niños organizada por el Ayuntamiento. Se celebrará en el Arsenal, y la dirigirá el director de la Escuela Graduada, don Bartolomé Terradas, yendo como auxiliares don Cristóbal Barceló y don Francisco Fiol.
Forman la colonia 26 alumnos de las distintas escuelas de Palma.
Este mediodía, y para ser despedidos, los colonos visitarán el Ayuntamiento, donde se les obsequiará con un lunch, dirigiéndoles luego la palabra el Alcalde, Sr. Suau.

—La colonia escolar de niñas organizada por la Diputación será dirigida este año, como en los anteriores, por la distinguida señora D.ª Paula Cañellas de Mayol. Se celebrará en la Bonanova.

El «carro triunfal»

Como ya dijimos, el próximo domingo, al anochecer, saldrá de la plaza de Santa Magdalena el «carro triunfal» de la Beata Catalina Thomás. Saldrá a las siete y media, y recorrerá el siguiente itinerario:
Plaza de Santa Magdalena, calles de San Jaime, Constitución (vuelta), Unión, Mercado (pie-dra), Riera, Ramba, plaza Beata Catalina, Olmos, Misión, Carmen, Ramba, Huertos, Misión, Real, Ramba, Riera, P. Weyler, Pueyo, Campaner, Capuchinas, Mercado, Yezeros, Pelaires, Soledad, Miflonas, Pelaires, Constitución, San Felio, San Cayetano, Zagranada, Concepción (vuelta), Piedad, plaza Hospital (cuesta ídem), Jardín Botánico, Cavalleria, San Martín, Santa Cruz, P. Santa Catalina, Olivera, Pólvera, Buiyas, Santa Cruz, Salses, General Barceló, P. Atarazanas, Lonja, Boteria, Mar, Valseca, San Juan, Apuntadores, Conquistador, Palacio, Palacio Episcopal, San Bernardo, San Pedro Nolasco, Zanglada, Almudáins, Morey, Portella, Pureza, Santa Clara (patio), San Alonso, Monserrat, Calsés, P. San Jerónimo (vuelta), Temple, Peletera, Montesión, Sol, P. de la Paja, Socorro, Alfarería, P. Quadrado, Troncoso, plaza San Francisco (vuelta), Troncoso, Moral, Virgen de Lluch, P. Quadrado, Moral, Desemparrados, San Agustín, Alfarería, Socorro, P. San Antonio (vuelta), Ponda Bianquet, Infanta Paz, Camino Soledad, Luis Martí, Hostales nueva (vuelta), Herrería, P. Mercadal, Harina, Samaritana, Zavella, Vidriera, Corde-

Doctor Valenzuela

Ha trasladado su consultorio

Plaza de Quadrado número 13

lería, Lonjeta, Hostales, Galera, Bolsería, Platería, Siete Esquinas, Colón, P. Cort, P. Antonio Maura, San Bartolomé, Monjas, Jaime II, Cestos, Colón, Bolsería, Sindicato, Matadero, Reines, Bobians, Velázquez, Arco de la Merced, Vellori, P. Palou y Coll, Rubí, P. Mayor (vuelta), San Miguel, Vilanova, San Felipe Neri, Teatro Baleaz. San Miguel, P. Olivar, San Miguel, P. Juanot Colom, Olmos, San Elias, Ramba, Oliva, Roig, San Jaime y plaza de Santa Magdalena.

La cantidad robada fué encontrada, junto con varios objetos pertenecientes a la sirvienta, debajo de un montón de cal.
Cree la Benemérita que la sirvienta en cuestión es la autora de la sustracción, y, por lo tanto, que es falso el primitivo relato del robo, atribuido por aquélla a un emascarado.
El Juzgado entiende en el asunto.

El tiempo

En Palma
Ayer tarde, sobre las seis y media, cayó sobre esta ciudad fuerte lluvia, que duró más de una hora.
A las once y media de la noche volvió a llover abundantemente, y también cerca de la una. Esta mañana se ha repetido la lluvia, despidiéndose luego el firmamento y luciendo el sol.
La temperatura ha descendido.
Este cambio atmosférico es más propio de la entrada del otoño que de los días en que nos hallamos.
En Pollensa.—Niño ahogado
La Benemérita del pueblo de Pollensa ha comunicado hoy al señor Gobernador que, hallándose jugando en la margen del torrente de «Son March», en el sitio «Les Buscaretes», los niños Juan Mairata Canals y Rafael Marqués Benassar, de 9 y 11 años, respectivamente, el primero resbaló, cayendo al agua y siendo arrastrado por la corriente de la gran tormenta que deseargó anteayer sobre aquella villa.
La Guardia civil recorrió todo el torrente hasta el mar, cuyas orillas también examinó, no pudiendo hallar a dicho niño, que se supone ha perecido.

Rogativas

En la iglesia de PP. Capuchinos se han repetido esta mañana los actos celebrados ayer, por iniciativa de la Juventud Antoniana y la Redacción del semanario «La Veu de Mallorca», para impetrar del Cielo la salud del ilustre Presidente de la Mancomunidad de Cataluña, don Enrique Prat de la Riba.
Las personas que han asistido a ellos en crecido número.
Mañana, a las ocho, se celebrarán nuevamente los mismos actos.

Notas de Sociedad

Enferma
Guarda cama, enferma de algún cuidado, la señorita Antonia Serra Cler, hija de nuestro estimado amigo el Concesionario de anuncios de este diario, D. Miguel.
Deseámosle pronto restablecimiento.

De viaje

Ha salido de Barcelona para Madrid nuestro paisano el Comandante de Marina de la Ciudad Condal, don Antonio Montis. Durante su ausencia le sustituirá en el cargo don José de Ibarra.

Para Valencia, embarcaron ayer los Sres. Condes de Rótova.
Procedente de Madrid y Barcelona, ha llegado hoy el Bayle del Real Patrimonio, don Enrique Sureda.

Entierro

Ayer tarde tuvo lugar el entierro del cadáver de la distinguida señora doña Luisa Reus Oliver, madre del exalcalde de Palma don Antonio Pou.
El acto se vió concurrencisimo, quedando de manifiesto las múltiples simpatías de que gozaba la distinguida finada.

Presidien el duelo el Gobernador civil, señor Millán; el presidente de la Diputación, señor Alemany; el Alcalde, señor Suau; el diputado a Cortes, señor Roselló; el hermano político de la finada, don Damián Serra, y su hijo político el capitán de infantería don Juan Alemany.
Reiteramos a la afiligrada familia de la finada, en particular a su hijo don Antonio Pou y a su hijo político don Juan Alemany la expresión de nuestro sentido pésame.

Funciones religiosas

He aquí el programa del Triduo y fiesta solemne que los Padres Teatinos dedican a su Padre, San Cayetano, en la capilla de su colegio de San Alonso M.ª de Ligorio:
Comenzará el Triduo el viernes día 3 de Agosto, a las 5 de la tarde, y continuará los demás días a la misma hora.
Lunes, 6 de Agosto.—A las seis y media de la tarde se rezarán maitines y se cantarán Laudes.
Día 7, fiesta del Santo fundador.—A las siete y media, Misa de Comunión; a las diez, Prima rezada y tercia cantada. Acto seguido, Misa mayor solemne con sermón por un Padre Teatino. A las tres y media de la tarde Vísperas cantadas y Completas rezadas, y a las siete, Rosario y Trisago con exposición menor.

Todos los fieles el día de San Cayetano pueden lucrar indulgencia piensaría visitando la Capilla de los Padres Teatinos.

Sobre un hurto

Hace algunos días circuló la noticia de que en la finca «Bona Vista», sita en Sóller, en ocasión de hallarse sola en la casa la sirvienta, había penetrado en ella un hombre enmascarado, y que éste, después de obligar a salir a la sirvienta, sustrajo 150 pesetas de una cómoda, la que había, además, sin que se las llevara el supuesto ladrón, diferentes alhajas.
La guardia civil comenzó a practicar enseguida, bajo el mando del teniente don Alfonso Vargas, las diligencias que eran del caso. Estas, según comunicación recibida ayer en el Gobierno de provincia, dieron por resultado de la detención de dicha sirvienta, que, al ser interrogada, incurrió en muchas contradicciones.

Agresión en Muro

Un joven herido
Anteayer, por la mañana, ocurrió en la villa de Muro el siguiente hecho:
El joven Bartolomé Miró Pomar, de 19 años de edad, vecino de aquella villa, dirigíase a la finca llamada «Ca'n Nese», propiedad de su padre, para trabajar. Al hallarse en la calle Mayor de dicho pueblo le saltó al encuentro otro vecino, quien le agredió, produciéndole una herida incisiva en el arco superciliar derecho, otra en la región occipital y varias contusiones en la espalda y brazo izquierdo.
Curó de primera intención al herido el médico don Pedro Cerdá.
Se ha dado cuenta del hecho al Juzgado.

Las escuelas prácticas del regimiento de Palma

Podemos adelantar a nuestros lectores que, probablemente, las escuelas prácticas, que ha de realizar el regimiento de Infantería de Palma, n.º 61, tendrán lugar del 10 al 20 de Octubre próximo, en las inmediaciones de San Juan de Campos y sitio denominado «Sa Canova» y terrenos lindantes.
Se ha pedido la correspondiente autorización al diputado provincial don Antonio Sijar, don Antonio Llull y don Jaime Burguera, propietarios de los mencionados terrenos.
Se constituirá un batallón de cuatro compañías al mando del comandante del primer batallón don Juan Coll Puster.
Al finalizar dichos ejercicios, las tropas de Artillería, que habrán tenido sus escuelas prácticas en Petra, y el escuadrón Cazadores de Mallorca, que se habrá dedicado a la instrucción de tiro en «Santa Ponz», marcharán a Campos a reunirse con la Infantería, practicando, luego, todas estas fuerzas, durante unos días, maniobras de conjunto.
Es casi seguro asista el Capitán general, Sr. García Menacho, con su Estado Mayor.

En la Casa de la Villa

El tranvía de carga
El subdirector de la Compañía «Ferrocarriles de Mallorca», señor Felis, entrevistóse ayer con el Alcalde, señor Suau, para ofrecer la tracción a vapor en vez de la animal para la conducción del tranvía de carga desde la estación del muelle, durante el tiempo que duren las obras de construcción del empujador de la calle de la Marina. La sustitución de la tracción animal por la de vapor en dicho tranvía, que fué aceptada por el señor Alcalde, durará unos veinte días. Servirá al tranvía en cuestión la pequeña máquina que posee la Compañía.
Citación
En la secretaría del Ayuntamiento debe presentarse, para enterarle de un asunto que le interesa, doña Rosa Moreno.
Convocatoria
Este mediodía se reunirá la Comisión de Fomento y Beneficencia, y mañana lo hará la de Gobierno y Policía.

Cobro de contribuciones

La recaudación voluntaria de las cuotas de Contribución Territorial, Edificios y Solares, Industrial y de Carruajes de Lujo, e Impuesto de Casinos o Circuitos de recreo, correspondientes al tercer trimestre del actual año de 1917, tendrá lugar en los pueblos de esta provincia durante los días laborables que

FINISIMOS CHOCOLATES
LLOFRIU
Elaboración especial
Puros de cacao y azúcar
A Piaz. 1'00, 1'25, 150, los 400 gms.
DESPACHO EXCLUSIVO
S. Nicolás, 46

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 1 (1'00)

El «U 23» y los diplomáticos
El «Correo Español» dice que el embajador alemán ha marchado a Santander.

Después irá al Ferrol, con objeto de ver al submarino «U 23», que llegó el domingo con averías.

El «Correo Español» añade que el embajador de Francia, en virtud de estos acontecimientos se niega ahora a tratar con nuestro Ministro de Estado, Marqués de Lema.

Comunicado alemán
Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

Frente occidental.—En Flandes las artillerías alcanzaron una gran intensidad, especialmente al anochecer.

El enemigo hizo simultáneos con el cañoneo distintos ataques de infantería. Estos resultaron infructuosos, teniendo bajas las tropas francesas.

Estas nos atacaron también en el Camino de las Damas y Sudeste de Filis, en una anchura de tres kilómetros.

Malogrados todos los intentos de avance del adversario.

Frente oriental:
Ayer tuvimos nuevos y señalados éxitos en la Galitzia oriental y en la Bukovina.

Pasamos el río fronterizo de Zbrucz, en una anchura de 50 kilómetros, a pesar de la gran resistencia del enemigo.

Entre el Dnyester y Pruh, los austro-alemanes han tomado las aldeas de Werzahnka y Sniatyn.

Prosiguen avanzando hacia Zernovitch.

Cerca de Nisnitz perforamos las posiciones rusas de la retaguardia, obligando al enemigo a desalojar la línea de Czeremostz.

Los rusos se retiraron hacia los Cárpelos forestales.

En el Sereth superior ganamos terreno.

Avanzamos igualmente en todo el sector del Dnyester.

Las tropas moscovitas han abandonado sus posiciones en las cordilleras de Bereck r.

El enemigo sigue atacando en Casimulu.

Atacó cinco veces seguidas y no obtuvo éxito alguno.

Más al Sur, uno de nuestros regimientos tuvo que retirarse de una posición, en dirección al Oeste.

En los demás puntos de los distintos frentes no hay ningún cambio de importancia.

La guerra en el mar.—Las pérdidas de Inglaterra desde el principio de la guerra

Nauen.—(Radiograma) —A propósito de la voladura de un crucero inglés frente al puerto de La Coruña, la Prensa alemana se extiende en consideraciones sobre las pérdidas que ha sufrido Inglaterra en el mar, desde el principio de la guerra.

Según los datos más fidedignos, ha perdido la Gran Bretaña 205 unidades, con un desplazamiento total de 958 015 toneladas.

En estas cifras no van comprendidos los cruceros auxiliares, de los cuales ha perdido Inglaterra 162.

Comunicado austriaco
Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«Hacemos presión sobre el adversario en el valle de Cesmo.

Rechazamos diversos ataques en la Bukovina.

Arrebatamos al enemigo las posiciones de una altura.

Los perseguimos y avanzamos en el valle de Modava.

Asaltamos el pueblo de Banlfa».

Atravesamos el río Zceremostk y perseguimos al adversario hasta Zaleziski, más allá de sus fronteras.

Realizamos todos nuestros planes de avance en la Galitzia oriental.

Los rusos se han replegado en todo el frente.

Hemos ocupado el pueblo de Hussaytin.

Nuestro frente se ha extendido en parte del Sur y del Este.

Los rusos retroceden también en el Sereda.

Todos nuestros ataques se han visto coronados por el éxito.

En el frente italiano los aviadores enemigos han bombardeado Idria, por tercera vez.

Las bombas que arrojaron sólo mataron a un habitante.

No causaron daños materiales de importancia.

En el mismo frente han recrudecido las acciones de ambas artillerías.»

Parte oficial italiano
Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«En el valle de Travignolo se baten con suma violencia las artillerías.

Dispersamos un destacamento enemigo, matando a varios soldados y un oficial.

Cerca de Podgora, derribamos un aparato del enemigo, que cayó envuelto en llamas.

En Albania nuestros exploradores pasaron anoche el río Wojusse.

Atacaron a una patrulla enemiga haciendo varios prisioneros.

En los demás puntos del frente reina relativa calma».

Importantes declaraciones de Balfour.—La política de anexiones y la futura conferencia de la paz.—A la expectativa.—Alsacia y Lorena.—Para después de la guerra.—El pueblo alemán y la democracia.—La finalidad de los aliados

Londres.—Contestando a unas preguntas sobre la política de anexiones, el señor Balfour, en nombre del Gabinete, hizo unas interesantísimas declaraciones que importa conocer.

Manifestó que es imposible por ahora entrar en detalles acerca de cual será la labor y el resultado de la futura conferencia de la paz.

Cualquier declaración prematura, dijo, vendría a constituir una especie de compromiso para lo que se deba reglamentar al final.

Es imposible, en éstos momentos en que se está librando la batalla con más intensidad que nunca, prever las condiciones en que quedará el mundo cuando se hayan definido y dilucidado los problemas áridos y múltiples planteados por la guerra.

De estos extremos sólo podríamos hablar de una manera vaga, sin precisar en lo que se refiere a indemnizaciones o anexiones.

Naturalmente, en ningún caso podrán tolerar los aliados, para ser fieles a la finalidad que persiguen con la guerra, que se traten las cuestiones partiendo de la base de una política imperialista.

Deseamos que Europa entera saiga más libre y más estable de este trágico bautismo de sangre a que se ve sometida.

Han de desaparecer las causas primordiales que dividen constantemente a la Humanidad en agrupaciones enemigas.

El orgullo, la ambición y la vanidad han originado las desavenencias y desigualdades.

Todo esto ha de terminar de una vez y para siempre, y ello será el fruto que haya dado la guerra.

No podemos hacer aún manifestaciones más categóricas, ante el temor de sembrar de dificultades el camino que habrán de seguir nuestros sucesores.

Es preciso ayudar a Francia, apoyarla moral y materialmente, con todas nuestras fuerzas.

Es justo que los franceses recuperen Alsacia y Lorena, y todo aquello que les pertenece si se llega al caso de una revisión del mapa.

Pero la primera modificación a introducir ha de ser esa de la devolución a Francia de la Alsacia y Lorena.

Claro está que, por encima de esos puntos de vista, nuestra aliada combate por su propia existencia.

Creo una locura, lo repito, que tomos prematuramente acuerdos sobre tales problemas, de gran importancia para el porvenir.

Los acuerdos para lo futuro no dependen ni pueden depender de un Gobierno aislado.

No cabe tampoco aceptar los deseos individuales de una nación.

No luchamos por amor a la lucha.

Deseamos ardientemente que llegue el fin de la guerra; pero comprendemos que una paz duradera habrá de estar basada en el desarrollo de la moralidad de las naciones.

La paz ha de ser una paz que castigue el crimen, que modifique el aspecto político de Europa y suprima los balances de potencias, convirtiendo a los pueblos en agrupaciones y comunidades que imposibiliten en lo futuro el éxito de los perturbadores de la fraternidad universal.

Esperamos que la autocracia actual

alemana abrirá paso a un Parlamento libre.

Al pueblo alemán le corresponde trabajar por su salvación.

Ignoro como se desarrollarán en Alemania las ideas democráticas; pero mientras no se establezca la democracia bajo las normas inglesas y americanas de fraternidad e igualdad, Europa no podrá tener garantías de una paz estable.

La paz se hará únicamente cuando Alemania sea impotente o libre.

La paz ofrecida por Alemania hubiera sido el preludio de nuevas guerras, y así era inadmisibles para la conciencia inglesa y la norteamericana, identificadas, naturalmente, con sus aliados.

De este modo, la paz que nosotros queremos conseguir será una bendición para Alemania, que sacudirá el yugo del imperialismo, y será igualmente beneficiosa para toda la Humanidad.

Parte oficial francés
Paris.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés:

«Un ataque de nuestras tropas al sur de Royere en un frente de 1 500 metros constituyó un gran éxito.

Desvirtuamos un contraataque de los alemanes, apresando 167 soldados, 2 oficiales y 15 sargentos.

En Hurtevisse y Cerny continúan las violentas acciones de artillería.

Al noroeste de Proser el enemigo llevó a cabo un golpe de mano.

Después de un gran bombardeo, en la Champagne, fracasaron las fuerzas de infantería del adversario.

A orillas del Mosa hay cañoneo recíproco.

En el resto del frente reina relativa calma».

De esta mañana
Madrid, 1 (5'30)

Buques hundidos
Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—En el Canal de la Mancha han hundido nuestros submarinos nuevos buques con un total de 22 500 toneladas.

Entre ellos figuran un tanque de 4 mil 568 toneladas, el vapor «Temete», de 5.924 y otro abarrotado de explosivos.

Los tres eran ingleses.

Dimisión
Nauen.—Ha presentado la dimisión con carácter irrevocable el Ministro del Interior prusiano, señor Soebell.

Parte oficial francés de la noche
Paris.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«Realizamos varias operaciones en unión de los ingleses en la región del Iser.

Todas tuvieron éxito completo.

Progresamos en el camino de Lizerno a Dixmude.

Nos apoderamos del pueblo de Wischaete y de una granja.

Nuestras pérdidas fueron insignificantes.

Cogimos mucho material de guerra.

Los numerosos prisioneros no han sido contados todavía.

En el frente del Aisne se libra un gran duelo de artillería.

Las noticias complementarias de nuestro ataque al Sur de Royenne demuestran la valentía de los franceses.

Estos encontraron en las trincheras tomadas gran número de cadáveres alemanes.

Los prisioneros se elevan a 210.

Rechazamos un ataque contra Chevignil.

Después de un intenso bombardeo nos atacaron los alemanes al Este de Cerny, en un frente de 1500 metros.

Rechazamos al adversario en todo el frente.

El Kaiser al frente
Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Kaiser ha visitado el frente de Lituania.

Revisó a los vencedores de la batalla de Smorgon.

El emperador les agradeció su valor y distribuyó distintas condecoraciones.

Parte oficial inglés
Poldhu.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:

«A mediodía comenzó la nueva ofensiva franco inglesa en Flandes.

Conseguimos todos nuestros objetivos.

Atacamos satisfactoriamente al Este del río Lys.

Progresamos en diversos puntos, cogiendo buen número de prisioneros».

Cheque de vapores
Viena.—A 15 millas de Siragusa chocaron dos vapores.

El choque fué terrible.

Se hundió el vapor «Rumania», que llevaba trigo a la India.

La tripulación se salvó.

Fallecimiento
Viena.—Ha fallecido de un ataque al corazón el inspector de la caballería búlgara, general Ivankolen.

Parte alemán de la noche
Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel ha facilitado el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Rechazamos distintos ataques de los ingleses en un frente de 25 kilómetros a ambos lados del Iser.

Después de muchos ataques porfiados rechazamos también al enemigo junto a Cerny.

Apresamos 1 500 franceses.

En el frente oriental se lucha a ambas orillas del Dnyester».

La guerra submarina y las pérdidas de los aliados
Copenhague.—Un periódico opina que las pérdidas de buques a causa de la guerra submarina son elevadísimas.

Creo que los aliados no podrán compensarlas ni aún con la ayuda de Norteamérica.

Sobre la asamblea nacional irlandesa
Amsterdam.—Según «The Times», William O'Brien se negó a tomar parte en la asamblea nacional irlandesa porque a su entender los jefes nacionalistas no gozan la confianza del pueblo.

Conspiraciones en la India inglesa
Amsterdam.—«The Times» dice que el 20 de Junio se celebró un proceso en la India inglesa.

Hubo varias condenas a prisión y otras a destierro, por fraguar conspiraciones.

Empréstito a Rusia
Amsterdam.—La Dieta finlandesa rechazó el proyecto de empréstito de 350 millones a Rusia.

Autorizó, en cambio, un adelanto de cien mil millones.

La Bolsa
Madrid, 1.º (1'00)
Cotización de ayer

Interior contado	72 90
Amortizable 5 por 100	92 50
Amortizable nuevo	80 00
Banco de España	455 00
Compañía Tabacalera	277 00
Francos	76 15
Libras	20 90
Exterior	80 60

Consejo de Ministros
Madrid, 1.º (1'00)

A la entrada
Varios expedientes
Se celebró ayer el anunciado Consejo de Ministros.

Presidió el señor Dato.

A la entrada el Consejo los periodistas los interrogamos, según costumbre.

Los Ministros se limitaron a decirnos que llevaban varios expedientes.

A la salida
Créditos.—Construcción militar de armas.—Creación de una plantilla.—La Alcaidía de Barcelona.—La Cruz de Beneficencia al Rey.—Elogios a los soldados de cuota.—Las reformas en agricultura.—De Marruecos.—Sobre unas declaraciones de Romanones

A la salida del Consejo los Ministros nos dieron una referencia del mismo.

Se aprobaron varios suplementos de crédito para Guerra y Fomento.

Pasó a estudio de la comisión protectora nacional un proyecto de establecimiento de construcciones militares de armas en España.

Se aprobó la creación de una plantilla de ingenieros agrónomos para el catastro.

El señor Sánchez Guerra nos manifestó que en breve se propondrá la Alcaldía de Barcelona, sin decirnos, empero, en quien recaerá el nombramiento.

Se ha concedido a S. M. el Rey, nos añadió, la Cruz de Beneficencia que pidiere para el Monarca los Alcaides.

El Ministro elogió a los soldados de cuota, que se han prestado a alimentar los Altos Hornos.

El Vizconde de Eza terminó en el Consejo la lectura de las reformas a introducir en agricultura.

Se habló de la acción del Kert, en Marruecos, en la que se tuvieron que lamentar cuatro muertos y cinco heridos.

Como cosa ajena al Consejo, un Ministro nos habló de las declaraciones que hizo el Conde de Romanones en San Sebastián, diciéndonos que los liberales deberían dudar de lo que dijo el Conde y achacar a deshecho su tono agresivo.

Firma regia
Madrid, 1 (1'00)
Del Ministerio de Marina
El Ministro de Marina, general Flores, puso a la regia firma los siguientes decretos:

Disponiendo que se aplique al cuerpo

de Infantería de Marina la Ley de 13 de Julio de 1912.

Creando en la Marina las categorías de brigada y suboficial.

Disponiendo que los Capellanes prime-

DESDE BARCELONA

Barcelona, 1.º (3'30)

Del momento actual
Regreso de un Regimiento
Ha regresado a Zaragoza uno de los Regimientos de infantería que vinieron con motivo de la Asamblea de parlamentarios últimamente celebrada en esta ciudad.

La dirección de «El Progreso»
Se ha encargado de la dirección del diario radical «El Progreso» el exdiputado a Cortes don Emiliano Iglesias.

Dicho periódico, como se recordará, fué suspendido por orden gubernativa, y aún no ha reanudado su publicación.

Los talleres de «El Progreso» se montarán en el edificio de la Casa del Pueblo.

Los parlamentarios discutirán la reforma de la Constitución
Se asegura que en la próxima reunión de la Asamblea de parlamentarios se pondrá la discusión de la reforma de la Constitución.

Se tomará por base la que rigió en el Imperio alemán.

Una hoja de Abadal y Cambó
Anoche se repartió en esta ciudad una hoja aconsejando a la opinión que tenga paciencia unas semanas, en cuyo periodo de tiempo quedarán resueltos los asuntos planteados por la Asamblea de parlamentarios.

Firman dicha hoja los señores Abadal y Cambó.

ros, para ascender, cuenten con los años de servicio en los hospitales.

Y disponiendo varios ascensos.

Prensa Asociada

El señor Prat de la Riba
Mejoría
El presidente de la Diputación y de la Mancomunidad, señor Prat de la Riba, ha experimentado, dentro de la gran edad, ligera mejoría.

Continúa dándose al distinguido enfermo inyecciones de carne fresca comprimida.

Visita de Doctores
A propuesta de la Mancomunidad, ha visitado al señor Prat de la Riba los Doctores Esquerdo, Cardenal, Carda Crespo y Freixas.

Otras noticias
El crucero «Extremadura».—A recoger submarinos españoles
Mañana marchará de nuestro puerto, donde se halla desde hace diez o quince días, el crucero de guerra español «Extremadura».

Se dirigirá a Spezzia.

Va allí para recoger y convoyar los submarinos de guerra que se hallan en aquel Archipiélago.

Entre los nuevos sumergibles figura el que se lleva el nombre de «Montañas Rosas».

Marcha del Obispo
Ha marchado para el bencinar de Santa Agueda el Obispo de esta Diócesis, Dr. Reig.

Palou Gan

Estación radiotelegráfica
Se dice que los inspectores de Policía Sres. Blanco y Homar, en virtud de sospechas, practicaron ayer un registro en cierta casa de la calle del Sindicato, que dió por resultado encontrar, según noticias que hemos podido adquirir, una estación radiotelegráfica.

Fueron recogidos buen número de aparatos.

Interrogados los dueños de la casa, parece que manifestaron que la instalación tenía por único objeto recibir la hora que a media noche da la Torre Eiffel de París.

Se dice que los jefes de Telégrafos, como técnicos, se hallan examinando los aparatos.

Esta mañana hemos hablado sobre este asunto con el señor Gobernador civil, quien, sin dementirnos la noticia, nos ha dicho que nada podía manifestarnos sobre el particular.

ra sufrir una reparación, el velero de José», pertenecientes a la matrícula de Sóller.

Los médicos de los bañeros
Se ha autorizado a los médicos directores de establecimientos balnearios a permanecer al frente de la dirección facultativa de los mismos, hasta tanto que terminen la medicación de los enfermos ingresados el último día de la temporada oficial.

Engaña al público el que dice vender «Licor del Polo» suelto o por medio Vendese en sus conocidos frascos.

Ama de cria
Se desea una para criar en casa de los padres.
Dirigirse: Rafeletas, 7, Portopí.

Motor
La Caja Rural de Binisalem desea vender uno, antiguo, de 9 caballos, un lindro, con magneto; marca «Japón» trabajado 15 días.

Noticias militares
Revista de Comisario.—Bajo la presidencia del Excmo. señor General Gobernador Militar de esta Plaza, don Enrique Barreiro, han pasado hoy la revista de Comisario los Cuerpos e Institutos de la guarnición.

Boletín Religioso
MAÑANA
Santos.—Nuestra Señora de los Angeles; san Alfonso María de Liguori, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en Capuchinos, dedicadas a Nuestra Señora de los Angeles: Exposición a las siete; a las siete y media misa de Comunión general para todas las Asociaciones que radicán en esta iglesia; a las diez, solemne misa mayor, cantándose a dos coros por la Capilla Seráfica, y Coro Antoniano la de Angeles y sermón por el Reverendo P. Doroteo de Barcelona, Capuchino; por la tarde, a las siete, Rosario, Trisagio cantado por la Capilla Seráfica, sermón de Triduo por el mismo orador de la mañana, canto del Te Deum; preces del Ritual propios del día de la Porciúncula y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco fiesta en obsequio de Nuestra Señora de los Angeles: A las diez y media, misa mayor con sermón por el Rdo. P. Guillermo Rigo, T. O. R.

Se gana el Jubileo de la Porciúncula desde las doce del día 1.º hasta las doce de la noche del día 2.

Visita.—A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Atención
Se desean comprar varios lunqueros para cerrajería. Informes: Centro de Anuncios.

Doctor Lóbusch
Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, en el Instituto medicinal clínico de la Universidad de Munich (Alemania).
Calle Conquistador, 18
Frente al Circo Mallorquín
Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

Los más grandes
Cantantes, Concertistas, Bandas, Orquestas y Mazas Cerdo confían la reproducción de su arte solamente a los discos de la célebre marca GRAMÓFONO

Es natural que sea también la marca preferida por los compradores de buen gusto.
Pídanse audiciones
Tienda El Japón

Sueltos y noticias
El «Joven Sebastián»
Ha llegado sin novedad a Valencia, procedente de Cartagena, el velero mallorquín «Joven Sebastián».

Reparación
Ha subido al astillero del «Mollet», pa-

Academia Saiz
Preparación para carreras militares y bachillerato. Informes: calle de Pelaires, 105-2.